
國防部：勿藉口航行自由插手南海
主權爭議從未影響南海航行 多邊化國際化將令問題更複雜

6華裔獲美青年科學家總統獎

民航徹查外籍飛行員資質操守

中美軍事交流 必受軍售影響

據中新社27日電 見證中美40年外交風雲的美國前
國務卿基辛格27日指出，「遏制」與「獨霸」是中美
合作面臨的真正困難，今後兩國需全力克服這兩大困
難，攜手共建國際秩序。
當天「全球中國峰會」在華盛頓智庫美國和平研究

所舉行，基辛格及中國全國政協副主席、前香港特首
董建華，美國助理國務卿坎貝爾，英國前外長米利班
德等政界精英齊聚一堂，討論全球視野下的中國政經
議題。

中美戰略思想大不同
基辛格在發表主旨演講時指出，作為一個歷史悠久

的文明古國，中國的戰略思想與美國大不相同。中國
的戰略就像圍棋， 眼於積蓄潛能爭取相對優勢，美
國的戰略就像國際象棋， 眼於對攻廝殺一決高下。
但不管是「圍棋」還是「象棋」，基辛格強調，在當

前沒有任何國家能夠主宰世界的大背景下，中美作為
兩個大國必須「同下一盤棋」，攜手共建國際秩序，才
能為世界帶來持久和平和發展。
他進一步指出，中美合作面臨的真正困難和挑戰有

兩個，其一是「遏制」，即冷戰時代美國鉗制前蘇聯發
展的「遏制」理念，其二是「獨霸」，即認為一方可以
控制主宰某一地區的理念。
基辛格將這兩大理念稱為「外交噩夢」，強調如果任

由它們肆意橫行，將為中美合作帶來巨大負面影響，
最終將殃及其它國家，致使國際社會陷入動盪和混
亂。

基辛格：「遏制」「獨霸」
成中美合作障礙

據中新社28日電 中國青年企業家代表團一行70
多人，近期從廣西南寧出發訪問東盟七國，近距離
地了解了東盟有關國家的法律、風俗。
港府政策顧問、中騰燃氣集團有限公司副主席陳

博智認為，「中國—東盟自貿區」建成之后，東盟
投資門檻降低，而此時中國內地企業人力成本猛
漲，企業競爭壓力大增，中國企業需要尋找出路。
而人力資源成本低廉、資源又豐富的東盟新四國和
泰國等農業國家，自然成為中國企業家們掘金東盟
的首選，其農、木、牧、漁等涉農行業，投資潛力
大。

中國企業家尋商機
東盟農業獲青睞

香港文匯報訊 據新華網消息，記者27日從新疆
烏魯木齊市公安局舉行的首屆「中國－亞歐博覽會」
安保工作表彰大會上了解到，烏魯木齊市公安局被
公安部記集體一等功，7位民警榮立個人一等功，
這是烏魯木齊市公安局歷史上首次整建制榮獲集體
一等功。

烏市公安局
獲記集體一等功

香港文匯報訊（記者 劉越山 北京報道）美售台武
器事件將使中美兩軍關係受到影響。國防部新聞發
言人耿雁生表示，鑒於美售台武器的嚴重危害性，
中美兩軍計劃內的一些高層交往、聯合演練和大項
活動肯定會受到影響。中國軍隊對此次美售台武器
表示極大憤慨和堅決反對。
耿雁生說，應美軍參聯會主席馬倫的請求，陳炳

德總參謀長和馬倫於23日上午通電話。馬倫為美方

對台軍售作了辯解，陳總長再次表明了中方的嚴正
立場。
耿雁生指出，我們強烈敦促美方立即採取有效措

施，消除對兩軍關係造成的嚴重損害，恪守在台灣
問題上向中方作出的嚴肅承諾，停止對台軍售，以
實際行動支持兩岸關係和平發展，為中美兩國兩軍
關係健康持續穩定發展創造有利條件。

回應「第四艦隊」關切
有媒體就中國計劃以航母為核心組建「第四艦隊」

向耿雁生提問。耿雁生表示，目前該艦還在船廠進
行改裝和測試工作，現在還談不上它的具體部署，
後續工作也要根據科研試驗和訓練情況來確定。
最近，美國正與韓國協商在朝韓邊境非軍事區部

署「全球鷹」無人偵察機，以加強對朝鮮軍事活動
的監視。耿雁生對此表示，當前，朝鮮半島局勢依
然複雜敏感，希望任何一方都要保持克制、冷靜，
不要採取可能激化矛盾的做法。
耿雁生在同一場合還指出，中方願與日方積極開

展防務領域交流，願在中日戰略互惠關係框架下，
與日方共同努力，加深了解，增進互信。

香港文匯報訊（記者 章蘿蘭 上海報道）日前，吉祥
航空「霸道門」在坊間掀起軒然大波，亦引發內地監
管部門對外籍飛行員加大監管力度。據透露，民航上
海監管局計劃於10月底前完成對6家航空公司的219名外
籍飛行員的徹查，後者的資質能力、職業操守將成為
重點審查內容。

部分飛行員資質造假
上月13日，吉祥航空HO1112航班拒不執行當值空管

指令，拒絕對發出遇險呼叫的卡塔爾航空公司QR888
航班進行避讓。據調查，涉事航班當值機長為韓國
籍。民航華東管理局表示，為了舉一反三，加強對外
籍飛行員的管理，民航上海監管局成立了專項小組，
將針對外籍飛行員進行徹查，目前吉祥航空已率先展
開此項檢查。

在國際航空業持續低迷、中國內地航空業逆勢迅速
增長的背景下，越來越多的外籍飛行員選擇來中國
「淘金」。據統計，在內地就職的外籍飛行員，僅機長
便多達1,300多人。中國民航管理幹部學院客座法學教
授張起准認為，航空公司飢不擇食，外籍飛行員的准
入門檻過低，加上語言、文化、體制等差異，令後者
非常難於管理。
有知情人士爆料，甚至有一些飛行員中介機構，為

外籍飛行員資質造假。據透露，有關外籍飛行員的資
質和飛行能力檢查，原本是每年民航內部的例行項
目，但在「霸道門」發生之後，民航局開展專項檢
查，再次篩查那些資質造假、越級提升的外籍機長。
另外，有業內人士認為，即便外籍飛行員資質並無

問題，一些外籍「打工機長」不熟悉中國民航的運營
規範，相關航空公司亦應對他們加強培訓。

56部門研國家人權新計劃
香港文匯報訊（記者 趙一存 北京報道）中國國務院

新聞辦公室（國新辦）昨日組織56個部門召開國家人
權行動計劃聯席會議，研究部署制定《國家人權行動
計劃(2012-2015年)》的相關工作。國新辦主任王晨指
出，制定新一期國家人權行動計劃是落實尊重和保障
人權的憲法原則，推動科學發展，努力實現全面建設
小康社會宏偉目標的一項重大舉措。

據了解，新一期國家人權行動計劃將對2012-2015年
中國人權發展的目標、任務和具體措施作出規劃，內
容將涉及經濟、社會、文化權利，公民權利與政治權
利，少數民族權利、婦女、兒童、老年人和殘疾人的
權利、人權教育及國際人權領域交流與合作等。
據悉，這是這是中國制定的第二份國家人權行動計

劃。
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和平利用外空
反對軍備競賽
香港文匯報訊（記者 劉越山、葛沖 北京報道）

國防部新聞發言人耿雁生在記者會上表示，外空
是全人類共同的財富，我們一貫主張和平利用外
空，堅決反對外空武器化和外空軍備競賽。
有記者提問說，中國的太空飛行器為什麼都是

軍人在操作，是否擔負 軍事任務？耿雁生回
答，航天事業規模龐大、體系非常複雜，而軍隊
在組織協調大規模行動方面有 自己獨特的優
勢。因此，軍隊參與航天事業，既是世界上其他
國家通行的做法，也是航天事業高度風險性、高
度嚴密性的客觀需要。
此外，外交部發言人洪磊周三指出，中國的航

天事業是人類和平探索和利用外空努力的重要組
成部分，中國的空間活動用於和平目的。中國願
意與世界各國在相互尊重、平等互利原則基礎上
開展航天領域，包括載人航天的國際合作。

專家：各國聯手防太空軍事化
國防大學教授李大光對記者表示，近來國外一

些媒體借中國空軍60華誕之際，指責中國要推動
太空軍備競賽。但事實證明，中國一貫堅持和平
利用太空。他認為，現在太空確實存在軍事化發
展傾向，包括兩種方式：一是利用人造衛星支持
和增強以地球為基地的武器系統和陸海空軍的作
戰效能；二是發展和部署以太空為基地的武器系
統或從陸海空發射穿越太空的武器，以打擊或摧
毀對方以地球和太空為基地的各種武器或使其喪
失正常的軍事功能。為此，各國需聯手防止太空
軍事化。

日否認與菲聯合抗華
香港文匯報訊 據《環球時報》報道，日菲兩

國首腦在會談後簽署了一個聯合聲明。聲明寫
道：「兩位領導人確認，南海地區十分重要，因
為它連接 世界與亞太地區，這裡的和平與穩定
是國際社會的共同利益。」此外，他們還同意兩
國軍事及政府人員進行更頻繁的交流，包括日本
海上自衛隊參謀長與菲律賓海軍艦隊司令進行互
訪。日本與菲律賓的舉動被不少人視為兩者將在
南海問題上聯手的跡象。
記者27日就此採訪了日本外務省。外務省國際

報道官佐籐勝稱，他可以明確回答說，「在南海
問題上日本沒有轉換外交路線，沒有想要通過和
南海領土紛爭有關國家聯合起來共同對抗中國的
意思」。佐籐勝透露，日菲之間已進行了兩次關
於南海問題的會談，這次是第三次。

據中新社27日電 2010年度美國青年科學家總統獎
名單揭曉，94名傑出青年學者、科學家和工程師榮獲
殊榮，其中華裔6位。美國總統奧巴馬將在10月中旬為
獲獎者頒獎。每位得獎人將獲得5年研究資助。

每人將獲5年研究資助
每年評選一次的美國青年科學家總統獎由前總統克

林頓1996年設立，是美國政府對青年研究人員的最高
獎項。由國家科學技術基金會主辦，政府相關部門就
上一年度全美大學和研究機構中有突出成果和傑出貢
獻的青年科學家、學者和工程師予以獎勵。

由國防部提名獲獎的有兩位華裔學者，分別是康奈
爾大學物理和電子工程系助理教授沈海文和華盛頓大
學（聖路易斯）工程和應用科學系助理教授楊蘭。沈
海文出生在加拿大，從麻省理工大學獲得學士和碩
士，斯坦福大學應用物理博士，他的研究領域是電子
結構和與量子之間的關係。楊蘭在中國科技大學獲得
學士和碩士，在加州理工學院獲得碩士和博士學位，
她的研究方向是納米光子學。
能源領域有3位獲獎者，分別是伊利諾伊大學香檳分

校電子和電腦工程系助理教授劉鋼、太平洋西北國家
實驗室科學家錢衛軍和加州大學伯克利分校物理和材

料科學系助理教授王楓。劉鋼畢業於華中科技大學，
在加州大學伯克利分校獲得生物工程博士，他的研究
領域是生物納米技術。錢衛軍畢業於南京大學化學
系，在佛羅里達大學獲得生物化學博士，他從事蛋白
組工程研究。王楓畢業於復旦大學物理系，哥倫比亞
大學獲博士學位，他的研究領域是納米和石墨烯材
料。
獲國際科學基金會提名的段鑲鋒任職加州大學洛杉

磯分校化學及生物化學助理教授，畢業於中國科技大
學化學系，在哈佛大學獲得物理化學博士，他的研究
方向是納米材料。

香港文匯報訊（記者 劉越山 北京報道）中國

國防部新聞發言人耿雁生昨日在北京表示，堅

決反對任何國家打 航行自由的幌子插手南海

爭議，南海的航行自由從未因南海的主權爭議

受到影響。耿雁生是在回應記者有關美國和澳

大利亞日前聯合聲明聲稱「南海航行自由事關

美澳兩國利益」的提問作出上述表示的。他表

示，中國在南海問題上的立場是一貫的、明確

的，中國對南沙群島及其附近海

域擁有無可爭辯的主權。

中 國 新 聞
C H I N A  N E W S

在昨日國防部例行記者會上，有記者表示：美國和澳大
利亞官員日前舉行會談並發表聯合聲明聲稱南海航行自由
事關美澳兩國利益。對此，耿雁生回應表示，堅決反對任
何國家打 航行自由的幌子插手南海爭議，南海的航行自
由從未因南海的主權爭議受到影響。

中方重申無可爭辯的主權
針對菲律賓召集東盟召開南海問題會議、企圖瓜分南

海、以東盟抗衡中國的提問，耿雁生指出，中國在南海問
題上的立場是一貫的、明確的，中國對南沙群島及其附近
海域擁有無可爭辯的主權。中方一貫主張，有關當事國通
過雙邊談判和友好協商，和平解決南海爭議。任何使南海
問題多邊化、國際化的行動都可能使這一問題更加複雜，
於事無補。我們希望有關各方多做有利於地區和平穩定的
事情。耿雁生還駁斥了近期有關「中印兩國軍艦在南海發
生對峙」的報道，稱報道是捕風捉影，毫無根據。

專家：屢有國家借此生事
據中國軍事專家、國防大學教授李大光介紹，目前南海

的航行自由不存在任何問題，除了美日等極個別國家外，
還沒有哪個國家提出南海局勢的發展影響到了國際海域的
自由航行。無論是南海周邊的一些國家，還是歐洲的一些
發達國家，也並不認為南海局勢的演變會影響到他們在這
一海域的自由航行。
中國外交部此前多次表示，中國維護在南海的主權和海

洋權益，不影響各國按照國際法在南海享有的航行自由。
另有專家指出，在航行自由沒有任何問題的情況下，卻

有一些國家屢屢提及所謂的「航行自由」問題。如美國和
澳大利亞的外交和國防部長前不久聲稱南海航行自由事關
美澳兩國的利益，呼籲各國在處理南海主權糾紛時遵守國
際法，反對任何一方使用或者威脅使用武力。本月27日，
出訪日本的菲律賓總統阿基諾三世與日本首相野田佳彥會
晤並發表聯合聲明，稱「航行自由、不受阻礙的通商、對
現存國際法的遵守以及衝突的和平解決符合兩國及整個地
區的利益。」本月22日，菲律賓召集東盟10國的海事專家
開會，企圖爭取以一個區域政策共同與中國抗衡，欲單方
面劃分南海，但與會專家沒有批准菲律賓提出的「和平、
自由、友誼與合作區」的架構，也沒有確認該提議符合國
際法。

■基辛格在
華盛頓智庫
美國和平研
究所就中美
關係發表主
旨演講。

中新社

■中國官方多次表示，中國維護在南海的主權和海洋權益，不影響各國按照國際法在南海享有的航行自
由。圖為中國海監船在南海巡洋。 資料圖片

■中國國防部新聞發言人耿雁生回答記者提問。
香港文匯報記者劉越山 攝


